

# BULLETIN 2024 MUNICIPAL

JANVIER 2024



## EDITORIAL du MAIRE

Notre village peut-il vivre à l'abri des tumultes du monde ? Car la situation chaotique mondiale engendre la multiplication des crises : économiques, géopolitiques, climatiques et environnementales.

Les difficultés de tous ordres qui en résultent, liées à la période actuelle provoquent l'accroissement de la violence, de l'insécurité, du communautarisme et du repli sur soi. Ces démons, tels des pieuvres, poussent leurs tentacules jusque dans les sphères les plus reculées de la ruralité. Il n'est qu'à feuilleter les pages de La République pour constater que la violence est généralisée, comme si nous avions basculé dans un monde décivilisé. Même s'ils paraissent des 'havres de paix', nos villages ne sont pas épargnés. Les Communes sont attaquées et la République menacée. Même les grands élus montrent la voie de la brutalisation des débats à l'Assemblée. Ils siègent dans l'un des monuments emblématiques des Ors de la République mais se conduisent comme des sauvages : invectives, injures, gesticulations médiatisées. Quand Mélenchon parle, ce n'est plus à la Prise des Tuileries qu'on pense mais à l'assaut contre le Capitole ! Comment voulez-vous que notre société ne soit pas marquée par un recul du respect d'autrui et par la défiance croissante envers toute forme d'autorité ou de règles collectives si ces grands élus ne se respectent pas eux-mêmes et ne montrent pas l'exemple ? Car l'exemplarité est un acte éducatif, une vertu destinée à être admirée, un chemin éthique dans une société ayant perdu ses valeurs.

Il s'avère plus que nécessaire de multiplier les initiatives pour préserver la cohésion sociale et nouer des liens : ce qui est plus aisé dans nos vallées et dans nos villages où tout le monde se connaît. Les journées citoyennes, la participation à des actions de solidarité (Virades, téléthon), ou d'animation (fêtes, carnaval), sportives, associatives, voire patriotiques, entretiennent les contacts et nouent des liens.

Un espoir peut-être ? L'Histoire nous a appris que, souvent les crises ont accéléré les innovations et les progrès, et que du Mal peut venir le Bien. La situation repassera peut-être au vert, d'autant que ce doit être la couleur de l'énergie de demain. Espérons donc voir briller une petite étoile au bout de la nuit, même si l'aube est encore incertaine.

Début 2024, à Geüs, après la traditionnelle réception des vœux aux nouveaux habitants le 6 janvier, débutera le recensement de la population (273 au dernier en 2018). Entre le 18 janvier et le 17 février, vous aurez donc la visite de notre agent recenseur, Mme Marie Hélène NODIN que nous remercions d'avoir accepté cette tâche. Puis, le compte à rebours de l'année s'égrènera : Carnaval de Géronce, 8 mai, journée citoyenne, fêtes du 15 août etc ..

L'événement marquant de cette année sera théâtral, avec la Pastorale prévue au fronton fin septembre. Un grand spectacle en 17 tableaux, en relation avec la situation dans la vallée pendant la guerre 39/45 et le Camp de GURS, entièrement écrit, réalisé et joué par des bénévoles ..

Mais , en Mairie ,le grand changement viendra en juin ,avec le départ en retraite de notre secrétaire de Mairie Mme HARGOUES .Le recrutement de la personne qui lui succédera est déjà en cours , mais on ne remplace pas aussi facilement une bonne Secrétaire de Mairie .Interfaces entre les habitants et les élus ,les Secrétaires sont les chevilles ouvrières de la gestion municipale en milieu rural .Leur métier s'est considérablement transformé avec la dématérialisation des procédures et des échanges .Leur fonction est peu connue et leur importance peu reconnue. Ses compétences, sa polyvalence, sa rigueur souriante, ses qualités d'accueil ont fait qu'Aline formait un précieux binôme de confiance avec les élus au service des administrés. Nous aurons à cœur de le lui rappeler lors de son départ.

Au nom du Conseil Municipal, je vous souhaite une bonne lecture de ce bulletin et vous adresse mes meilleurs vœux pour l'année qui vient.



## La tradition des vœux en recevant les nouveaux habitants

L'invitation des nouveaux habitants à la Mairie à l'occasion de la nouvelle année est maintenant une tradition bien établie.

L'institution de ce petit moment de convivialité permet de commencer l'année en souhaitant la bienvenue aux nouveaux arrivants tout en faisant plus ample connaissance et en facilitant leur intégration. Dans nos petits villages, tout le monde se connaît. Ces échanges autour de la galette sont précieux, ils permettent à nos concitoyens de satisfaire leur envie de se parler et de se retrouver. Cette tradition satisfait donc un besoin.



### Sont arrivés à Géüs depuis la réception de l'an dernier :

Mme Agnès MOSCARDO.....	227 Rue de la Carrère
M. Fernando CARVALHO... ..	1218 Rue du Bourguet
M. Rémi CASSOU.....	2 allée du Jeune Chêne
Mme Caroline LESCUR et M. Didier SEUB.....	96 Rue de la Carrère
Mme Claudine et M. Olivier MARQUEZ.....	14, rue de la Croix
Mme Léonore BOESCH et M. Antoine LAUNAY .....	2 Impasse Miü
Mme Lucrèce et M. Constant BERTIN et leurs enfants Aïdan, Naomie, Brihana, Joshua, Timothée, Sara et Abigaïl.....	52 rue du Bourguet
Laurie PEBOSCQ et Hugo CHEVROLAT.....	152 Chemin de la Campagne

Nous leur souhaitons la bienvenue au village

### Quant à ceux qui sont partis en 2023

M. FAURE a quitté le 52 rue du Bourguet pour les Antilles

M. Mme Christelle et Frédéric EBERHARD/ARISMENDI et leurs enfants Yohan et Mathéo ont quitté le 2 impasse Miü pour Oloron Ste Marie

Nous leur souhaitons de trouver là où ils sont partis tout ce qui correspondait à leurs attentes.

## DES NOUVELLES DE NOTRE ECOLE

L'école de notre village fait partie du Regroupement Pédagogique Intercommunal de la Vallée de Josbaig, géré par la CCHB.

**L'équipe enseignante compte 8 professeures des écoles réparties sur 5 écoles :**

**Ecole de Geüs (CE2/CM1) : Mesdames Paola COUCHINAVE et Marion TERREAUX**

Ecole de Géronce (CM1/CM2) : Mesdames Florence CAMET-LASSALLE et Camille FLASSAYER

Ecole d'Orin (GS/CP) : Madame Valérie LAPUYADE

Ecole de Préchacq-Josbaig (CP/CE1) : Madame Sandrine GASTEREGUY

Ecole de Saint Goin : Madame Maryline GABASTON Directrice (classe MS/GS)

Madame Brigitte CHAMBRIER (classe TPS/PS/MS)

## LES EFFECTIFS DU RPI 2023/2024

ECOLES	TPS	PS	MS	GS	CP	CE1	CE2	CM1	CM2	Total
Saint- Goin	2 (+1 janv)	13	20	9						44+1
Orin					24					24
Préchacq-Josbaig						9	14			23
<b>Geus</b>							<b>10</b>	<b>13</b>		<b>23</b>
Géronce								6	19	25
Total	3+4	8	15	17	24	17	19	14	17	<b>139</b> <b>140 en janv.</b>

Les services académiques ont accordé la possibilité d'accueillir des jeunes en mission de service civique dans les écoles. Les postes ne sont pas encore pourvus dans les 5 écoles dont Geüs.

**Représentants des parents d'élèves pour l'école de Geüs :** Madame Elodie MAYSOUNAVE (titulaire) et Madame Emilie RACHOU (suppléante).

**L'obligation scolaire commence dès l'âge de 3 ans.** Les inscriptions se font sur présentation du livret de famille et d'un certificat médical attestant des vaccinations réglementaires, **auprès du secrétariat de la mairie de résidence** ou, si pas de domiciliation dans une des communes du RPI, dans la mairie de la commune dans laquelle se trouve l'école. Un imprimé d'inscription est ensuite délivré par la CCHB puis enregistré par la Directrice de l'école.

Les effectifs sont stables depuis plusieurs années, mais il est important de rappeler la possible « menace » de suppression d'1 poste, quand il y a plus de 15 élèves de CM2 qui partent au collège. Cette année encore les effectifs en maternelles sont bas. L'équilibre reste donc fragile. Nous savons tous l'importance du maintien de notre école pour la vie du village, mobilisons-nous pour que notre territoire rural soit attractif avec tous les services et équipements nécessaires.

D'autant que les services périphériques sont nombreux dans la Vallée : le transport scolaire du matin et du soir qui dessert toutes les communes de la Vallée (dont Aren) est géré par la Région (payant, sur inscription sur le site internet transports.nouvelle-aquitaine.fr). Le transport du midi qui amène les enfants à la cantine à St Goin est géré par la CCHB (gratuit). Les services de restauration scolaire et de garderie dépendent de la CCHB. La garderie est ouverte le matin de 7h30 à 8h45 et le soir de 16h30 à 19h. L'Accueil de Loisirs Sans Hébergement (ALSH) de Josbaig basé à St Goin et géré par la CCHB, est ouvert tous les mercredis et une partie des vacances scolaires.

Les élèves du RPI bénéficient également du soutien et des actions de l'Association des Parents d'Elèves (APE) qui a pour mission de récolter des fonds pour financer les projets pédagogiques entrepris par les enseignantes (vente d'objets, de pâtisseries, marché de Noël, théâtre, soirée apéro concert, fête des écoles,...).

Les **horaires de l'école de Geüs** sont : le matin 8h50-12h10 et l'après-midi 13h55-16h35.

Les projets pédagogiques : **Sports** : la classe de Geüs a participé à un projet « Rugby coupe du monde » organisé par l'USJ et la Ligue de Rugby Nouvelle Aquitaine sur 3 séances cet automne, les vendredis après-midi, qui s'est clôturé par un rassemblement festif avec toutes les classes du RPI « coupe du monde des écoles ». Un membre de la Ligue et des bénévoles du club de rugby de Josbaig sont intervenus lors des séances.

La classe a pu également mener son projet escalade en partenariat avec le Mur d'Oloron et l'APE qui a entièrement financé les 5 séances d'initiation et les trajets en bus, et cela sera renouvelé pour l'année à venir en période 3.

Les élèves iront également à la piscine pour 7 séances en période 2. Les coûts des transports et entrées sont pris en charge par la Communauté des communes du Haut Béarn.

**Arts/Spectacles vivants** : participation à 3 spectacles vivants/an en partenariat avec l'Espace Jéliote. La prise en charge financière des spectacles se fait en grande partie par la CCHB (transport + une partie du prix d'entrée). Reste à charge par l'APE 3€/élève/spectacle.

**Lire et écrire >Prix Bouquin Malin** : Les classes de Géronce et Geüs participent au PBM organisé par la médiathèque. Les élèves auront 9 livres à lire en 2<sup>e</sup> partie d'année puis ils voteront en mai pour leurs livres préférés. Un travail sur le langage oral (club de lecture) et l'écriture (critiques littéraires, lettre à l'auteur) sera notamment effectué.

Le vendredi 22 décembre, les enfants ont eu plaisir à accueillir, le Père Noël qui a visité chaque classe de façon plutôt...originale ! Il a distribué des cadeaux et le goûter de Noël, accompagné de ses assistantes de l'APE.

L'équipe du Conseil Municipal tient à remercier chaleureusement les élèves de Geüs et leurs enseignantes Paola et Marion, qui vont renouveler l'initiative, d'inviter les aînés du village à un moment de convivialité pour s'échanger les vœux.

### **La traditionnelle visite du Père Noël**

Disons toute notre gratitude à notre dynamique Association de Parents d'élevés (APE) et à ses bénévoles, qui organisent tout au long de l'année des animations (vente de madeleines Bijou, marché de Noël, fête des écoles etc...), pour donner vie à notre RPI et financer les activités pédagogiques.



## RETOUR sur les principaux EVENEMENTS de l'année

### Lundi 13 Mars : Sensibilisation aux gestes qui sauvent et à l'utilisation du défibrillateur

Tout le monde peut se trouver un jour en situation de sauver une vie, par des gestes simples, mais essentiels, à pratiquer dans l'urgence en attendant l'arrivée des secours.

C'est ce qu'ont appris nos concitoyens qui ont participé à cette séance, que le CM renouvellera, grâce à Groupama et au Colonel BRIOULET des sapeurs-pompiers qui a remis à chacun une attestation de participation aux gestes qui sauvent.

Hémorragie, malaise, brûlure, étouffement ou arrêt cardiorespiratoire, etc..

Dans ces cas de figures, apprenons à gérer les premières minutes d'une importance VITALE



### Le 17 Juin : Un grand Jour : atelier « Roue Libre » le matin

#### Inauguration du magasin Bien et Bon le midi

Afin d'améliorer la pratique du vélo, la CCHB nous a organisé un atelier mobile, dans la cour de l'école, en partenariat avec l'association « Roue Libre ». Ouvert à tous les publics, les participants, accompagnés de techniciens, ont pu apprendre les fondamentaux du vélo et s'initier aux réparations, le tout étant de rendre les cyclistes autonomes dans leur quotidien à vélo.



Le vélo redevient un plaisir, un moyen alternatif de mobilité douce pour faire face aux enjeux économiques et sanitaires ; 20 minutes de vélo au quotidien peuvent avoir des effets bénéfiques sur le plan cardiovasculaire mais aussi pour les douleurs du genou.... Et c'est un exercice vertueux sur l'environnement : prendre le vélo, ou marcher au lieu de prendre la voiture, préserve la qualité de l'air.

## **INAUGURATION DU MAGASIN BIEN ET BON**

Pour la Commune, un aboutissement heureux qui vient compléter l'offre de notre Zone Artisanale. Pour Anaïs, le début de ce qu'on lui souhaite être une belle aventure.

Il est remarquable que des jeunes du village, comme elle, ou de la vallée, comme David souhaitent y vivre et faire vivre leur territoire en s'en donnant les moyens par leur travail tout en prenant des responsabilités dans le tissu associatif et sportif. (David Président de L'USJ)



**Bien et Bon** ! Voilà un concept qui porte bien son nom, soutenu par une éthique dans l'air du temps : du bio, des produits de qualité, issus du monde alimentaire artisanal, des circuits courts, peu d'empreinte carbone.... Bref, tout ce que la doxa commerciale de nos jours prône comme ce qu'il y a de plus vertueux.

Souhaitons toute la réussite que mérite cette initiative courageuse.

Faisons vivre « Bien et Bon » pour de bon.

## **2ème édition du Marché de Producteurs le 10 Août**



Dans le cadre des fêtes, en collaboration avec la Chambre d'agriculture, et grâce à une convention avec la CCHB, ce fut un beau temps fort dans la vie du village, qui a permis beaucoup de convivialité sur le bel espace du fronton et par une belle météo, tout en mettant en valeur les produits locaux et leurs producteurs.

## **Les fêtes du 15 Août**



Elles commencent par le repas du village, le 14 au soir, sous le chapiteau, et l'apéritif villageois le 15.

Notre nouveau Comité des Fêtes, co-présidé par Simon LAFARGOUILLE et Lucas PEBOSCQ, à la tête d'une équipe fidèle et aidé des anciens/anciennes Anaïs BAGOLLE et Clément MIQUEU, nous a proposé un beau programme : Tournoi de pala, concours de pétanque, DJ, repas du village, messe solennelle, apéritif villageois dans la cour de l'école et cerise sur le gâteau : la reprise du feu d'artifice. Toutes nos félicitations

### **Virades de Josbaig- Téléthon- Journée Citoyenne**



Voilà 3 moments où notre commune donne ce qu'elle a de meilleur en matière de solidarité et de générosité.

Ces rendez-vous sont l'occasion de nous mobiliser pour une cause, pour des intérêts communs et de voir notre village sur le mode de l'entraide.

**Cette journée a été organisée par le collectif des Virades de Josbaig, au sein des Virades d'Oloron, ce qui a permis de récolter 3322 € pour l'association Vaincre la Mucoviscidose.**

### **LE TELETHON du 9 décembre 2023** salle communale de Saint Goin

Comme chaque année depuis 26 ans, des animations et une collecte sont organisées dans la Vallée de Josbaig. Des fleurs ont été réalisées, peintes par les élèves des écoles puis distribuées dans les boîtes aux lettres des habitants de la Vallée. Cette année le thème était « Bouquet final », un énorme bouquet qui supportait toutes les fleurs préparées par les enfants de l'Accueil de loisirs.

Plus de 150 familles ont répondu à l'appel et collé leurs fleurs au bouquet. Les organisateurs remercient les écoliers, les institutrices, les personnels du RPI et l'accueil de loisirs pour leur participation.

Plusieurs randonnées étaient proposées. **Le montant des dons s'élève à 3300 €**

### **Pour la Journée citoyenne du samedi 1<sup>er</sup> juin**

Bien sûr, les travaux réalisés par les bénévoles soulagent d'autant le budget communal ! Mais cette journée permet d'impliquer chacun dans une citoyenneté active, de devenir acteur pour sa collectivité en prenant part à des réalisations concrètes, mais aussi de favoriser les rencontres, la mixité sociale et de nouer des liens sur notre territoire.

Désherbage, tonte des espaces publics, taille des arbustes et nettoyage de la place, peinture du mobilier urbain.... Se terminent par une soirée festive et conviviale.



Merci à tous ! Et merci à ceux qui entretiennent bénévolement des espaces publics tout au long de l'année et qui ne sont pas sur la photo !

## TRAVAUX COMMUNAUX

### Voiries :



2 tranches de travaux rue du Bourguet

Facture EUROVIA =  
28592,10 € TTC



Réfection des marquages au sol dans tout le village

Facture SIGNATURE =  
1656 € TTC

Assainissement : Extension du réseau d'égout route de Josbaig Facture DLBTP = 20196 € TTC



Peinture derrière le fronton + Plafond sacristie

Facture VILLANUA = 3541,25 € TTC

Réfection peinture appartement communal au changement de locataire

Facture VILLANUA = 4450,95 € TTC



Réfection du Chemin piétonnier après enfouissement du réseau Orange  
Pris en charge par Orange

## **PERMANENCES DE FRANCE SERVICES**

De plus en plus de difficultés d'accéder aux services publics de proximité en raison de leur éloignement ou de leur fermeture.

Complexité accrue des démarches administratives.

Passage au tout numérique qui laisse pas mal de personnes sur « le carreau »

La Communauté des Communes en partenariat avec notre commune, a ouvert des permanences France Services, 2 jeudi par mois, en Mairie.

Problèmes avec la CAF ? La CPAM ?, les Impôts ? Papiers d'identité ? La Justice ? La retraite ? .. etc. Céline ESPIL et Maryline PEYEN, les conseillères de France Services, formées auprès de ces organismes, vous accueilleront en toute confidentialité pour vous accompagner dans vos démarches et répondre aux questions que vous vous posez.



### **Sur rendez-vous au 05.59.34.52.53 les jeudis de 14h à 16h45**

<b>18 et 25</b>	<b>22 et 29</b>	<b>21 et 28</b>	<b>18 et 25</b>	<b>23 et 30</b>	<b>20 et 27</b>
<b>Janvier</b>	<b>Février</b>	<b>Mars</b>	<b>Avril</b>	<b>Mai</b>	<b>Juin</b>

### **Déploiement de la Fibre**

Enfin ! Il est pratiquement terminé

Malheureusement, une dizaine de maisons ne sont pas encore éligibles, mais devraient l'être à la fin du 1<sup>er</sup> trimestre 2024.

Beaucoup de monde en Mairie le 13 décembre pour rencontrer la représentante d'Orange

### **Journée défense et citoyenne**

Savez-vous que, si vous êtes de nationalité française, vous avez l'obligation de vous faire recenser auprès de votre Mairie dans les 3 mois qui suivent la date de votre 16ème anniversaire ?

Vous serez ensuite convoqué pour participer à la Journée de Défense et de la Citoyenneté avant vos 18 ans.

La participation à cette journée est indispensable pour vous inscrire à tous les examens (baccalauréat, permis de conduire....)

## **Vente affouagère de bois de chauffage à 7 € le stère.**

Vous avez été avisés par mail ou info papier mi-décembre.

En janvier l'ONF préparera les lots en fonction des demandes que vous avez adressées en Mairie et vous serez informés de la date du tirage au sort. Ne pourront recevoir de nouveaux lots que ceux qui auront terminé les lots des années précédentes. Du bois débardé en bord de route sera également proposé ( 27 à 30 € le stère).

## **Commémoration du 11 novembre.**



Il est bien réconfortant de constater qu'en dépit d'une météo menaçante, une quarantaine de personnes y compris des jeunes, ont participé à la cérémonie au monument aux morts pour le 105ème anniversaire de la victoire de 1918. Comme chaque fois, l'appel aux morts est particulièrement émouvant car il perpétue les noms de nos héros disparus. Cet appel résonne comme le glas que toutes les églises de la vallée ont sonné un jour pour eux, et qui résonne maintenant dans l'éternité.

Les participants ont ensuite eu le plaisir à se retrouver pour le traditionnel vin d'honneur.

## **Assemblée Générale des Meilleurs ouvriers de France (MOF)**



Samedi 1<sup>er</sup> avril, l'Assemblée Générale des Meilleurs Ouvriers de France du département s'est tenue chez Germaine. Mme BAHURLET est Présidente de la section départementale du 64. Elle a tenu en son temps avec Marguerite POURREDON, le pressing rue Révol puis rue St Grat à Oloron.

## ETAT CIVIL

**Naissance** : Elias le 7 Septembre de Hervé et Naoelle PALAS  
13 Chemin de la Croix

Le CM félicite les heureux parents et adresse ses vœux au nouveau-né

**Parrainage Civil** : Ilona RACHOU le 29 avril  
11 Chemin de Rimbères



Au cours de cette cérémonie, encore appelée baptême civil ou républicain, ce qui tend à se développer, les parents déclarent donner des protecteurs à leurs enfants, choisis parmi leurs proches, à titre de parrain ou marraine, lesquels s'engagent à les suppléer en cas de nécessité.

Des certificats sont alors délivrés, ayant une valeur plus symbolique que juridique.

**Décès** : - Mme Marie Thérèse GILBERT le 12 Mars  
6, Chemin de Rimbères  
- M. Armand MIQUEU Le 15 Mai  
6, Route de Josbaig  
- Mme Mariane LABARTHE le 5 septembre  
996 Rue du Bourguet

Notre commune a été particulièrement affectée cette année.

Le CM présente ses amicales condoléances aux familles